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Одним из победителей 
конкурса «Лучшие про-
мышленные предприя-
тия Ярославской области 
- 2017» стало АО «Ярос-
лавские энергетические 
системы», чьи сети обе-
спечивают подачу тепла в 
дома ярославцев. О работе 
предприятия нам расска-
зал его генеральный дирек-
тор Сергей Зарубин.

- Сергей Николаевич, 
объясните, за что при-
суждена награда?

- Главный критерий 
- стабильность работы 
предприятия за послед-
ние два года, финансо-
вые показатели. Плюс - 
минимальное количество 
нареканий со стороны за-
казчиков, партнеров. Мы 
действительно работаем 
достаточно уверенно, 
так что победу в конкур-
се считаем заслуженной.

- За счет чего удается 
этого достигать? Все же 
знают, что экономический 
кризис продолжается…

- Давайте честно ска-
жем, что в своей сфере 
мы монополисты, и кри-
зис на нас сказывается не 
так сильно, как на част-
ном бизнесе. Даже если 
реальные доходы насе-
ления падают, то люди 
сэкономят на рестора-
не, косметическом сало-
не, различных покупках 
или мойке автомобиля, 
а вот за коммуналку по-
стараются заплатить. Да, 
сейчас государство жест-
ко регулирует тарифы, и 
мы считаем, что отрасль 
недофинансирована, но 
все же наши доходы до-
статочно стабильны. Ис-
ходя из этого, мы можем 
планировать свою рабо-
ту и управлять затратами.

Кроме того, я надеюсь, 
что «дно» кризиса мы уже 
прошли. Если судить по 
нашей промышленно-
сти, то она развивается. 
20 процентов роста в этом 
году - это хороший пока-
затель. И я не могу ска-
зать, что в среднем дохо-
ды населения падают - а 
как любой работодатель, 
мы следим за ситуацией 
на рынке труда. 

Вдобавок нужно от-
метить, что изменилось 
законодательство - сей-
час стало легче взыски-
вать долги. Впрочем, мы 
сами этим не занимаем-
ся, поскольку получа-
ем плату за свою работу 
не напрямую от населе-
ния, а от теплоснабжаю-
щих организаций, кото-
рые пользуются нашими 
сетями. Нас это вполне 
устраивает.

- Многие помнят ва-
шу компанию как муни-
ципальное предприятие 
«Яргорэнергосбыт». Сей-
час оно стало акционер-
ным обществом. Вы были 
одним из инициаторов ак-
ционирования. Какие плю-
сы дала смена организаци-
онной формы?

- Таких плюсов не-
сколько. Во-первых, му-
ниципальное предприя-
тие может работать толь-
ко на территории своего 
муниципального образо-
вания, в нашем случае это 
город Ярославль. Став ак-
ционерным обществом, 
мы можем бороться за 
контракты в других насе-
ленных пунктах области. 
Такие планы у нас есть, и 
мы будем их реализовы-
вать. Это возможность до-
полнительного заработка 
- за пределами Ярослав-
ля тарифы зачастую зна-
чительно выше. Напри-
мер, нас привлекает Пе-
реславль-Залесский.

Во-вторых, статус му-
ниципального предпри-
ятия своеобразен и не 
очень понятен потен-
циальным партнерам. 
У МУП вроде бы есть 
имущество, но принад-
лежит оно городу. Поэ-
тому нам было сложно 
общаться, например, с 
банками. Когда мы ста-
ли акционерным обще-
ством, все встало на свои 
места: предприятие вла-
деет имуществом, а го-
род - акциями предпри-
ятия. Банкам это понят-
но, и теперь они с нами 
с удовольствием работа-
ют, предлагая выгодные 
варианты взаимодей-
ствия. Даже с точки зре-
ния формальных требо-
ваний, предъявляемых к 
заемщику, им стало про-
ще принимать решения.

В-третьих, появилась 
возможность привлекать 
инвесторов для обновле-
ния изношенных сетей. 
Но оговорюсь, что такое 
решение может принять 
только муниципалитет 
Ярославля.

- Изменилась ли в свя-
зи с акционированием вну-
тренняя структура пред-
приятия? А может быть, 
изменения впереди?

- Нет, в целом внутрен-
няя структура пока не ме-
нялась. Но признаюсь, 
что сейчас мы прораба-
тываем вопрос создания 
холдинговой компании 
из нескольких юриди-
ческих лиц. Впрочем, 
это требует времени, по-
скольку город может при-
нять соответствующее ре-
шение только при нали-
чии весомых аргументов, 
детальных расчетов. 

- Для чего это нужно?
- Мы хотели бы выде-

лить ряд непрофильных 
направлений в отдель-
ные юридические лица. 
Речь идет, например, о 
выполнении проектных 
работ. Нам хочется, что-
бы наши проектировщи-
ки зарабатывали деньги 
не только на обслужива-
нии материнской компа-
нии, но и на выполнении 

заказов других организа-
ций. То же самое касается 
ремонтных работ. 

Дело в том, что «Ярос-
лавские энергетические 
системы» - это регулиру-
емая государством орга-
низация, множество раз-
личных ограничений не 
позволяют нам оператив-
но принимать решения: 
чтобы выполнить заказ 
на стороне, мы должны 
проходить сложные про-
цедуры. Выделение ря-
да направлений в отдель-
ные юридические лица 
позволило бы снять эту 
проблему. А конечная 
цель проста и понятна. 
Государство сдерживает 
рост тарифов для насе-
ления, поэтому наш ос-
новной вид деятельности 
- обслуживание тепловых 
сетей - убыточен. Значит, 
мы должны зарабатывать 
деньги для собственно-
го развития и пополне-
ния городского бюдже-
та на свободном рынке. 

- Сергей Николаевич, за-
вершена ли порученная вам 
несколько лет назад уста-
новка приборов общедомо-
вого учета тепловой энер-
гии в Ярославле?

- Мы думали, что за-
вершена. Но законода-
тель внес коррективы, 
расширив список домов, 
в которых эти приборы 
должны быть установле-
ны. Если раньше фигу-
рировали 1200 объектов, 
то теперь - 4200. С 1 июля 
2018 года жители должны 
будут устанавливать при-
боры во всех без исклю-

чения домах, тогда как 
раньше речь шла о домах, 
потребляющих свыше 0,2 
Гкал/час, то есть о мно-
гоэтажках. Если они это-
го не сделают, с 1 января 
2019 года приборы при-
дется устанавливать нам, 
впоследствии взимая за 
это средства с собствен-
ников квартир. Разуме-
ется, радости мы от этого 
не испытываем, посколь-
ку предприятию придет-
ся изыскивать дополни-
тельные финансовые ре-
сурсы, да и сама по себе 
эта работа - дело хлопот-
ное в организационном 
плане, поскольку многие 
жители негативно отно-
сятся к установке прибо-
ров учета.

- За те приборы, кото-
рые вы установили ранее, 
жители с вами уже рас-
считались?

- Нет, сбор средств на 
данный момент состав-
ляет около 50 процентов. 
Мы пока действуем до-
статочно миролюбиво, 
хотя в этом году прове-
ли пару экспериментов, 
востребовав деньги через 
суд. Сразу скажу, что для 
собственников жилья та-
кая схема очень невыгод-
на, поскольку к стоимо-
сти прибора добавляются 
расходы на привлечен-
ных юристов, судебные 
издержки. Ярославцам 
следует это учитывать.

- Какие времена для 
предприятия были самы-
ми сложными?

- Наша команда ра-
ботает здесь восемь лет, 

и очень сложными бы-
ли первые три года, ког-
да мы не знали, чем пла-
тить людям зарплату. 
Предприятие накопи-
ло много долгов, разрыв 
составлял полмиллиар-
да рублей. Постепен-
но нам удалось распла-
титься с кредиторами и 
выровнять отношения с 
партнерами. Конечно, с 
ТГК-2 у нас и сейчас не 
все идеально, но это - ра-
бочие вопросы, которые 
мы решаем со взаимным 
уважением друг к другу. 
Мы также сумели дока-
зать необходимость по-
вышения тарифов, про-
вести оптимизацию ра-
боты предприятия. Было 
многое сделано, и ситуа-
цию удалось изменить в 
лучшую сторону.

- Каковы сейчас ваши 
главные задачи?

- В этом году мы вы-
полнили большой объем 
работ по ремонту сетей и 
сейчас должны привести 
в порядок все те участки, 
где это делалось. С точки 
зрения благоустройства 
дорог и дворов все долж-
но быть как минимум не 
хуже, а по возможности - 
лучше, чем было. Сегод-
няшнее руководство горо-
да уделяет этому огромное 
внимание, с чем мы абсо-
лютно солидарны.

Ну и, конечно, мы обя-
заны обеспечить достой-
ное прохождение отопи-
тельного сезона в Ярос-
лавле.

- Претензии горожан 
часто касаются несогла-
сованности действий до-
рожников и сетевиков, 
когда недавно заасфаль-
тированные дороги вскры-
ваются, а затем на них 
появляются «заплаты». 
Удается ли решать эту 
проблему?

- Похоже, что да. Мы 
уже получили план рабо-
ты дорожников на следу-
ющий год и можем пла-
нировать работу на 25 
соответствующих объек-
тах. Раньше нас зачастую 
предупреждали поздно 
или вовсе этого не дела-
ли. Так что ситуация ме-
няется к лучшему.

- Награду «Лучшее пред-
приятие», по сути, полу-
чил весь ваш коллектив. 
Как сейчас у вас обстоит 
дело с кадрами?

- Что касается рабо-
чих специальностей, то 
все неплохо. Предприя-

тие работает стабильно, 
и это привлекает людей. 
В то же время серьезную 
тревогу вызывает ситуа-
ция с инженерами, про-
ектировщиками. Мы по-
прежнему опираемся на 
старые кадры, молодежи 
мало. Между тем, рабоче-
го можно обучить доста-
точно быстро, а вот ин-
женер приобретает про-
фессионализм годами, 
тут нужна преемствен-
ность, своего рода шко-
ла, где знания и навыки 
передаются от поколения 
к поколению. Разрушить 
такую школу легко, а вос-
становить - крайне слож-
но. Поэтому сейчас рабо-
та с кадрами выходит для 
нас на приоритетные по-
зиции. Мы всерьез заду-
мываемся о том, чтобы 
самим включиться в про-
цесс подготовки нужных 
предприятию специали-
стов. Возможно, скоопе-
рировавшись с коллегами 
по отрасли - это уже об-
суждается.

- Мы видели, что на Дне 
промышленности Ярос-
лавской области искрен-
ний интерес у вас вызва-
ли представители ЯрГУ.

- Да, я увидел, что сту-
денты делают интересные 
вещи в плане программи-
рования, информацион-
ных технологий. И решил 
встретиться по этому по-
воду с ректором ЯрГУ 
Александром Ильичом 
Русаковым.

- Какое отношение IT 
имеют к вашим трубам, 
тепловым сетям?

- Самое непосредствен-
ное. Представьте, что се-
годня вам нужно устра-
нить сотни дефектов (при 
подготовке к зиме мы вы-
явили примерно 2000 де-
фектов) на 400 киломе-
тров сетей. Все они раз-
ного уровня сложности, 
несут разные риски, тре-
буют применения разно-
го оборудования и мате-
риалов. Бригады по уров-
ню квалификации у вас 
тоже разные. И вы долж-
ны учесть все это, постро-
ить работу так, чтобы 
выполнить задачу мак-
симально быстро и эф-
фективно. Даже у опыт-
ного руководителя голова 
тут идет кругом, алгоритм 
выстроить непросто. Ло-
гично было бы поручить 
это машине. Если ребя-
та из ЯрГУ помогут нам 
создать и внедрить соот-
ветствующее программ-
ное обеспечение, это 
позволит значительно 
улучшить деятельность 
предприятия. Да и они 
сами получат хороший 
практический опыт ра-
боты на результат. И за-
работок. А может быть, 
продолжат работать с на-
шей отраслью и даже на 
нашем предприятии. Мы 
постоянно развиваемся, 
нам нужны талантливые 
и трудолюбивые люди.

Дмитрий СкобЕЛЕВ.

Награда за тепло
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Председатель правительства области Дмитрий 
Степаненко и руководитель Ао «ярославские 

ЭнергоСистемы» Сергей Зарубин.

награда победителю 
конкурса.


